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Notre bon vieux «Collège» a beaucoup changé et surtout bien évolué depuis notre
passage dans ses murs. Vous le lirez dans les pages de ce bulletin. 
Mais une certitude, nous gardons, pour la plupart d’entre nous, un peu de « l’âme »
de nos années passées sur ses bancs. Il suffit d’observer le plaisir que nous avons à
nous retrouver, renouer des liens ou en créer de nouveaux, lors de nos assemblées
générales ou d’évènements organisés au sein ou en dehors de l’établissement,
comme les Bac+.

C’est pourquoi les membres du conseil s’efforcent d’organiser et de proposer des
petits évènements festifs et conviviaux pour faire perdurer cet état d’esprit en plus
du plaisir de nous rencontrer.

Venez nombreux nous retrouver lors de ces évènements et retrouver un peu de vos
années lycée. 

Vous prendrez également connaissance de ce que certains d’entre nous sont
devenus. Vous aussi vous pouvez témoigner, apporter votre contribution à notre
journal. Alors n’hésitez pas !

Dans la période incertaine que nous traversons, gardons la certitude de nos
racines et enrichissons-les.

Semper fidelis.

Catherine Etraves Le-Héran
Présidente AAISM

Semper Fidelis

Le mot de la présidente
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Le mot de M. THOMAS
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Chers amis et collègues,

Je suis ravi de vous présenter cette nouvelle version du "Semper Fidelis". Ce projet
a été le fruit d'un travail acharné et d'une collaboration exceptionnelle. Vous avez
mis tout votre cœur et votre âme dans cette réalisation, et j’espère qu'elle vous
plaira autant qu'à moi.

Je tiens à remercier particulièrement Mme Catherine Etraves Le Héran notre
Présidente de l’AAISM pour son dévouement et son expertise, ainsi que toute
l’équipe et spécialement le Comité de rédaction qui l’entoure pour son soutien
inestimable tout au long de cette réalisation. Votre engagement et votre passion
ont été essentiels à la réussite de cette version.
Selon Albert Einstein : "La vie, c'est comme une bicyclette, il faut avancer pour ne
pas perdre l'équilibre."

Vous avez rencontré plusieurs défis au cours de ce projet, notamment l’appel à la
participation. Et pour rester en équilibre, grâce à la persévérance et à la créativité
de chacun, vous avez pu surmonter ces obstacles et atteindre vos objectifs.
Le terme "Semper Fidelis" est une locution latine qui signifie "Toujours fidèle".
Historiquement, cette devise a été adoptée par plusieurs unités militaires et
organisations pour symboliser la loyauté et la fidélité indéfectibles. Et la loyauté
est le ciment des relations humaines, c’est aussi « la voie royale de l’amitié » selon
Baltasar Gracian.

Et comme il est dit dans la Bible : "Je puis tout par celui qui me fortifie."
(Philippiens 4:13)

Je tiens également à exprimer ma gratitude envers Élise Cottereau notre
infographiste, dont le soutien et la collaboration ont été essentiels à la réussite de
cette version. Son expertise et son engagement ont été d'une grande valeur pour
vous.

Merci à tous pour votre soutien et votre engagement continu. Ensemble, nous
continuerons à avancer avec détermination et fidélité.
N'oubliez jamais que chaque défi est une opportunité de grandir et de se
surpasser. Continuons à travailler ensemble avec passion et détermination, et nous
réaliserons des choses extraordinaires.
Bonne lecture,

Olivier THOMAS
Chef d’établissement 



ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

Chers anciennes et chers anciens,
Notre assemblée générale annuelle se déroulera le dimanche 22 juin 2025 au sein de l’ISM, entrée 2 rue
du Collège.
Comme les années précédentes, un repas est prévu dans les locaux du restaurant du lycée. A l’issue de ce
repas, nous nous retrouverons dans l’auditorium  pour un concert piano-voix. Vous êtes conviés à un
moment enchanteur avec au piano Nelly Couturier, professeure au Conservatoire de Dinan, et Soizick
Ruellan au chant, soprano formée au Conservatoire Supérieur de Madrid, et cheffe de choeur. 
Merci de nous confirmer votre venue et de réserver votre repas si vous souhaitez y participer. Nous vous
attendons nombreux.

ORDRE DU JOUR 
L’ordre du jour de l’assemblée générale sera le suivant :

Mot de la Présidente (Catherine ETRAVES-LEHERAN)
1 – approbation du rapport moral 
Rapport par le secrétaire (Pierre NICOU) sur les activités réalisées en 2024, sur les initiatives envisagées
et sur les projets pour 2025
vote
2 – approbation du rapport financier
Présentation par le trésorier (Roger COUTURIER) du bilan financier de l’exercice clos et du budget,
affectation du résultat
Vote
3 – fixation du montant de la cotisation
Vote
4 – renouvellement du tiers sortant
Appel de candidatures
Vote
5 – présentation des résultats du questionnaire adressé aux adhérents par Pierre BEYOT, administrateur
6 - projets 2025
Nouveau site Internet
Poursuite du classement des archives
7 – présentation de M. THOMAS, nouveau chef d’établissement
8 - questions diverses

Si vous souhaitez participer à l’assemblée générale ordinaire, merci de vous manifester. Nous vous
remercions de bien vouloir confirmer votre présence en nous retournant le bulletin d’inscription ci-joint
soit par e-mail à : aaism@free.fr, 
soit par courrier à adresser à : Roger Couturier, 5M rue de l’élan, 35400 Saint-Malo.
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9 H 30 : accueil des participants dans l’Atrium (viennoiseries – café, expositions d’anciennes
photos de classes) et remise des badges

10h à 11h30 : assemblée générale dans l'auditorium

11h30 à 12h : moment de recueillement dans l'oratoire

12 h à  12h15 depot d'une gerbe dans l'atrium.

12 H 30 : apéritif dans l’Agora

13 H 15 : repas servi par Scolarest au restaurant du lycée

15 H 30 : concert piano-voix dans l’auditorium

16 H 30 : fin de la journée

PROGRAMME 

COUPON-RÉPONSE

(A retourner impérativement avant le 7 juin 2025)

NOM DE FAMILLE
PRENOM :
NOM MARITAL : 
ADRESSE :

CODE POSTAL : 
VILLE :
TELEPHONE :
E-MAIL :
Années de présence à l’ISM-LA PRO : de …. à ……
Participera au repas (( … € par personne, ½ tarif pour les jeunes sortis depuis 2020)
Nombre de personnes : ………….. X  … € = ………..€
A joindre impérativement, un chèque à l’ordre de l’AAISM et à adresser au trésorier M. Roger
COUTURIER 5M rue de l’élan 35400 SAINT MALO

DATE :
SIGNATURE :

CONVOCATION À L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE



P5

Notre bulletin Semper Fidelis 

CREER DES LIENS - APPEL À LA PARTICIPATION
 
Au début de l’année 2025, le Conseil d’administration de l’Association des Anciens de
l’Institution – La Providence a adressé à tous les anciens dont elle connaissait l’adresse
Internet un questionnaire pour connaître leur position vis-à-vis de l’Amicale. 
Les résultats de ce questionnaire – et les enseignements à en tirer – seront présentés lors de
l’assemblée générale qui se tiendra dans les locaux de l’Institution, 2 rue du Collège, le
dimanche 22 juin.

Mais d’ores et déjà, les membres du comité de rédaction de Semper Fidelis, et au-delà tous
les membres du conseil d’administration, vous lancent un appel : l’association ne peut vivre
que pour vous et par vous. Nous pouvons comprendre que des circonstances vous empêchent
de participer à l’assemblée générale. En revanche, il n’est pas difficile d’adresser un
message à l’adresse suivante aaism@free.fr ou même un courrier à l’adresse de la présidente
qui figure en bas du bulletin de cotisation au début de ce journal. Vous pouvez aussi
désormais joindre directement les membres du comité de rédaction du journal dont les
coordonnées sont communiquées dans ce numéro.

Bien entendu, les photos sont aussi les bienvenues (de préférence, au format jpg).
Donnez-nous de vos nouvelles. 

Qu’êtes-vous devenus ? Quels sont (ou ont été) vos métiers, vos lieux de travail, vos lieux de
retraite ? Avez-vous vécu des moments forts, ou drôles ? Tout nous intéresse … et intéressera
forcément les lecteurs qui vous ont connu. Peut-être même reprendrez-vous contact avec
d’anciens amis.

Racontez-nous vos souvenirs du Collège, des anecdotes sur les professeurs ou un chahut (si,
si, il y en a eu, même du temps de Marcel !). Tout ce qui peut faire revivre le Collège nous
intéresse et nous, nous nous chargerons de diffuser, de communiquer et de répondre à vos
attentes si vous en avez (notre travail de classement des archives entrepris depuis
maintenant plus de deux ans commence à porter ses fruits).
 
Gérard Mahé

QUOI DE NEUF À L’ASSOCIATION ?



COMITÉ DE RÉDACTION

 
 Lors du conseil d’administration du 14 mars 2025, il a été décidé de mettre en place un comité de
rédaction pour notre journal Semper Fidelis. 
 En plus de notre présidente, ce comité est composé de Jacques Terrière, René Moysan, Gérard Mahé,
Alain Landemaine, René Guilloux et Pierre Beyot.

 Pour quoi faire ?

 Précisons tout de suite que ce comité n’a pas la prétention de révolutionner le journal.
 En premier lieu, il s’agit surtout de décharger notre présidente des travaux inhérents à la confection
de ce journal qui ne paraît peut-être que deux fois par an mais qui exige du temps pour recenser les
articles, pour les agencer et pour les mettre en forme. Rappelons à ce sujet que c’est l’Institution qui
prend en charge l’impression et la diffusion du journal. Que ses directeurs, M. JOBY d’abord, puis M.
THOMAS depuis septembre 2024, en soient chaleureusement remerciés, car l’absence de frais à ce
niveau permet à l’association de maintenir un niveau de cotisation annuelle raisonnable pour ses
adhérents.

 En second lieu, ce comité a l’ambition d’élargir le champ de récolte des articles, à les diversifier
peut-être. Chacun des membres tentera donc, à travers ses connaissances et son propre réseau,
d’inciter d’anciens élèves à livrer leurs impressions, leurs souvenirs, leurs disponibilités actuelles.
Comme il est écrit plus loin dans l’article relatif au questionnaire, Semper Fidelis est le journal de
tous les anciens, qu’ils soient élèves ou professeurs. Plus on étendra le nombre de rédacteurs
d’articles et plus le journal sera riche en informations. C’est du moins notre souhait.
 Bien sûr, le journal continuera d’ouvrir ses pages au Directeur de l’établissement, aux lycéens actuels
et fera la part belle aux photos, connues ou inédites…

 Lors de leur première réunion, le 3 avril 2025, les membres du comité de rédaction ont décidé de se
répartir les diverses rubriques du journal :

 Notre présidente, Catherine, aura toujours sa page es-qualités ; elle se chargera aussi de
l’événementiel ;
 Alain Landemaine s’occupera plus spécialement des nouvelles initiatives, des programmes, des liens
entre anciens et nouveaux élèves ;
 Jacques Terrière sera responsable du suivi de carrière des anciens et de ce qui a trait aux
événements culturels ;
 René Guilloux, pour sa part, prendra en charge les informations et articles liés au sport et aux
engagements communautaires ;
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COMITÉ DE RÉDACTION

  

 René Moysan, - à qui, en outre, a été confiée la gestion du nouveau site Internet, en collaboration
avec notre présidente, - tentera de donner au journal une valeur d’usage en invitant des anciens à
ouvrir leurs carnets d’adresses et leurs réseaux, pour donner aux jeunes (ou aux plus anciens qui
reviennent dans la région) des informations pratiques sur des activités susceptibles de les intéresser,
d’éventuelles possibilités de logement et tous autres services (recherche de stages par exemple) que
l’Association des Anciens pourrait rendre à ses adhérents, actuels ou futurs…
 Enfin, Gérard Mahé passera en revue les effectifs, s’occupera des anciens, recueillera leur
témoignage, reviendra sur certains événements d’hier et d’avant-hier. Certains l’ont d’ailleurs déjà
surnommé « l’homme du passé »…

 Alors, chers lecteurs, pour créer un véritable lien entre tous les anciens, les moins vieux et les plus
jeunes, à vos plumes…

 POUR NOUS JOINDRE :

 Catherine : 
 catherine.etraves.leheran@gmail.com, Tél. : 06 60 16 86 84

 Alain : 
 landemaine.aurore@gmail.com, Tél. : 06 83 60 28 51

 Gérard :
 gmahe47@laposte.net ou pdelarance@gmail.com, Tél. : 06 85 92 03 04

 René (Guilloux):
 rene.guilloux@yahoo.fr, Tél. : 06 03 67 71 99

 René (Moysan) :
 rmoysan@orange.fr, Tél. : 06 11 48 34 51

 Pierre :
 beyot.pierre@wanadoo.fr, Tél. : 06 08 95 46 86

 Jacques :
 jterriere.icom@gmail.com, Tél. : 06 78 35 06 73
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Certains d’entre vous ont peut-être eu l’occasion de naviguer sur le site internet de l’amicale des anciens du
lycée « institution St Malo – La Providence » : -   https://www.aaism-lapro.com
Ils auront peut-être, nous l’espérons, remarqué qu’un nouveau site était en construction et qu’il était désormais
consultable directement sur internet à l’adresse : https://www.aaism2.com
L’objectif de l’amicale était et est toujours d’offrir aux anciens un espace où ils peuvent retrouver bien sûr photos
de classe, portraits d’anciens, l’histoire du collège….
Aujourd’hui nous souhaiterions aller plus loin en permettant aux plus « jeunes anciens » et aux étudiants actuels  
d’y trouver des bons plans, pourquoi pas de l’aide.
Par exemple en pouvant mettre en relation des personnes cherchant un hébergement pour la scolarité de leur
enfant, pourquoi pas en indiquant des bons plans, voire en faisant des offres aux anciens qui souhaiteraient
revenir au pays en les aidant dans leur recherches mais aussi et peut-être surtout d’aider les étudiants par
exemple à trouver des stages voire un emploi en essayant de les faire bénéficier du réseau professionnel ou non
des anciens ? 
Pour atteindre plus rapidement ces objectifs nous avons besoin dans un premier temps d’une aide informatique.
Une personne ou deux (et plus si affinité !) pourraient-elles nous aider à accélérer la mise en place du nouveau
site. A le rendre dynamique, à lui donner une valeur d’usage, à devenir un lien intergénérationnel ?
Nous aimerions trouver ces bonnes volontés parmi les anciens élèves et pourquoi pas parmi les élèves actuels !
Vraisemblablement plus au fait des nouvelles technologies que votre modeste rédacteur !!
Alors si vous avez un peu de temps à nous consacrer et envie de partager cette expérience avec nous n’hésitez
pas à me contacter : René Moysan  tél : 06 11 48 34 51 mel : rmoysan@orange.fr

René Moysan
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                         LE SITE INTERNET

BIENTOT LES 50 ANS DU BAC 1977 !
Qui aurait pu deviner que nous aurions pu nous fixer rendez-vous… 50
ans après notre baccalauréat ?
Les décennies ont passé mais le lien unissant les anciens du « collège »
est resté si fort à travers ce demi-siècle que nous sommes encore un
certain nombre à maintenir le contact. 2027 sera le 50 e anniversaire
de notre bac. Et si nous fêtions l’événement ensemble en Mai ou Juin
2027 ?
Première étape : retrouver un maximum de nos camarades à travers les
photos de classe et les infos que les uns et les autres peuvent
avoir.Charge à chacun.e de remplir les cases car nous avons parfois la
mémoire… qui flanche.
Avec une mobilisation suffisante, nous pourrons alors passer à l’étape
suivante : créer un groupe d’organisateur parmi les volontaires pour
préparer l’événement ! Nous sommes déjà une poignée à être motivé,
de différentes Terminales, il nous faudrait encore quelques-uns pour
avoir un groupe efficace !
Merci de nous contacter, nous comptons sur vous !
Christian Curtenelle et Pierre-Yves Ferrard

Christian :  christian.curtenelle@gmail.com    06 79 89 59 20
Pierre-Yves :  ferrard@gmail.com     07 87 25 11 36

https://www.aaism-lapro.com/
http://aaism2/
mailto:rmoysan@orange.fr
mailto:christian.curtenelle@gmail.com
mailto:ferrard@gmail.com


Décidément, les sous-sols de notre bon vieux collège
abritent des activités secrètes auxquelles le commun des
mortels est loin de s’attendre.
Si on connaissait les salles d’archives dans les sous-sols de
la chapelle où se réunissent 2 fois par mois quelques rats
de bibliothèque qui scrutent sans relâche la vie des élèves
et des professeurs depuis 1850 tout en refaisant le monde,
il existe aussi un autre local secret dans lequel se réunit
une fois par semaine un groupe d’élèves, mais à quelle
activité mystérieuse se livrent -ils exactement ?
Tout d’abord, quand vous entrez dans ce local, vous êtes
surpris par la quantité de matériels qui s’y trouve,
ordinateurs, imprimantes 3D, matériel de menuiserie
dernier cri etc, le tout parfaitement rangé dans des
étagères murales.
Ce local auparavant installé dans le petit collège a été
transféré en 2024 dans les sous-sols du grand hall, dans
une salle qui servait de réfectoire aux professeurs dans les
années 70.
Trois groupes de 3 à 4 élèves chacun s’affèrent dans un
silence de cathédrale, mais que font-ils ?
Un des groupes travaille sur la réalisation d’un mât
d’éolienne, un autre à l’aide de l’imprimante 3D finalise la
réalisation de la coque, quant au dernier son rôle est de
faire des recherches sur l’intelligence artificielle et de
réaliser des podcasts destinés aux autres élèves.
Le professeur qui encadre bénévolement ce groupe
d’élèves (Maxime Riester professeur de physique chimie) et
qui m’a ouvert les portes de cet atelier, me fait un bref
historique de ce labo :
Dans le courant de l’année 2022 , des élèves et leurs
professeurs se sont réunis pour réfléchir aux nouvelles
technologies à condition qu’elles soient utiles , accessibles
et durables .Avec l’aide d’une école d’ingénieurs de
Concarneau , quelques réalisations sont apparues , la
première étant la fabrication  d’un pédalier capable de
recharger les téléphones portables .En 2024 , le projet de
création d’éolienne est lancé , un premier prototype est
réalisé , l’année 2025 devrait permettre de voir le projet
se concrétiser toujours avec l’aide de l’école d’ingénieurs
ENSECUBE .
Tous les élèves présents sont des volontaires (en général
Eco délégués au niveau de leur classe) chaque vendredi,
ils prennent sur leur temps de déjeuner pour assouvir leur
passion. 
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QUE SE PASSE T-IL AU LYCÉE ?

Tout élève qui le souhaite, de la seconde à la terminale est le
bienvenu, il y en a même, avec le bac en poche, qui
reviennent aider les plus jeunes et terminer le travail
commencé avant leur départ.
La motivation rencontrée tant au niveau des professeurs que
des élèves est remarquable, elle a permis de mobiliser
quelques sponsors qui aident financièrement à l’achat de
matériels, aide complétée par la direction de
l’établissement.
Je remercie tout particulièrement les membres du personnel
de l’instit qui m’ont fait découvrir ce lieu magique ainsi que
les élèves qui ont répondu avec ferveur à mes questions.

Alain Landemaine



UN ANCIEN ÉLÈVE AU CONCLAVE : CARDINAL CHRISTOPHE PIERRE
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QUE FONT-ILS, QUE SONT-ILS DEVENUS ?

Suite au décès du Pape François le 21 avril 2025 au Vatican, un conclave est organisé pour l’élection du nouveau Pape.
Parmi les 133 cardinaux électeurs venus du monde entier, 5 sont français et l’un d’eux Monseigneur Christophe Pierre est
un ancien élève du Collège de Saint-Malo.
En effet, Christophe Pierre, naît le 30 janvier 1946 à Rennes. Il provient d’une famille solidement ancrée à Rennes et
Saint-Malo où il revient régulièrement.  Son père, avocat, ayant émigré à Madagascar, il effectue ses études primaires à
Antsirabé. Au retour de sa famille en France il intègre le Collège de Saint-Malo en 1956, ce qui le conduira jusqu’au
baccalauréat en 1963, avec une interruption d’une année en 1960 à Marrakech, Maroc, où son père exerce la profession
de juge. Sa jeunesse est donc marquée par les voyages. Une enfance à la croisée des cultures, qui nourrit très tôt sa
vocation universelle.

En 1963, il intègre le Grand Séminaire Saint-Yves de Rennes, jusqu’à l’ordination diaconale en 1969. Ce temps sera
interrompu par le service militaire en 1965 et 1966. Le 5 avril 1970 ? il est ordonné prêtre pour le diocèse de Rennes par le
cardinal Paul Gouyon, dans la cathédrale de Saint-Malo.
Il est envoyé à l’Institut catholique de Paris pour une maîtrise en théologie. Simultanément, il est vicaire à la paroisse
Saint-Paul de Colombes, dans le diocèse de Nanterre, de 1970 à 1973.

Il est ensuite envoyé à Rome et entre à l’Académie Pontificale Ecclésiastique (école de la diplomatie du Saint-Siège) de
1973 à 1977. Il obtient le doctorat en droit canonique et le diplôme de l’Académie. 
Sa carrière diplomatique débute à Wellington en Nouvelle-Zélande en 1977, et se poursuit par le Mozambique en 1981, le
Zimbabwe de 1982 à 1986, Cuba de 1986 à 1989, et le Brésil de 1989 à 1991.

Puis il est nommé conseiller à la Mission permanente du Saint-Siège auprès de l’Office des Nations Unies et des
institutions internationales à Genève de 1991 à 1995.
Le 12 juillet 1995, le pape Jean-Paul II le nomme nonce apostolique en Haïti et lui confère le titre d’archevêque titulaire
de Gunela. Il est consacré par le cardinal Angelo Sodano, secrétaire d’Etat le 24 septembre 1995, dans la cathédrale
Saint-Vincent de Saint-Malo.



En 1999, il est transféré à Kampala en Ouganda, puis devient nonce apostolique au Mexique de 2007 à 2016. Le 12 avril
2016 le pape le promeut comme nonce apostolique à Washington aux Etats-Unis. Christophe Pierre se fait l’avocat des
migrants et participe même à des manifestations et à des meetings à la frontière entre le Texas et le Mexique, et avec
d’autres évêques en octobre 2016 à Noales en Arizona.

Le 30 mai 2016, il est décoré par le gouvernement mexicain de l’Ordre mexicain de l’Aigle aztèque à travers un décret
publié sur la gazette officielle de la Fédération (Mexique).

Il célèbre la messe du jamboree national des scouts américains de juillet 2017 et évoque ses cinq années dans le
scoutisme dans un sermon qui lie l’idéal du scoutisme avec le service du prochain chez les chrétiens, à la veille d’un
discours du président Trump.

Lors de l’angélus du 9 juillet 2023, le pape François annonce la création de Christophe Pierre comme cardinal lors du
consistoire du 30 septembre 2023. Il reçoit à cette occasion le titre de cardinal-diacre de San Benedetto fuori Porta San
Paolo.
Le National Catholic Reporter le décrit comme un « ardent défenseur de François aux Etats-Unis », qui reste en poste
malgré le dépassement de la limite d’âge de 75 ans.

Le pape François décède le 21 avril 2025, le Vatican organise alors un conclave pour l’élection du nouveau pape, à
l’intérieur de la chapelle Sixtine, comme le veut la tradition.
Le cardinal Christophe Pierre, ayant moins de 80 ans, est donc convoqué à Rome, au même titre que les 132 autres
cardinaux provenant de tous les pays du monde, et participe à l’élection de ce nouveau pape. 
Le mercredi 7 mai, les 133 cardinaux se réunissent donc en conclave dans la chapelle Sixtine et le jeudi 8 mai à 18h08, une
fumée blanche apparait au-dessus de la chapelle Sixtine, annonçant qu’un nouveau pape était élu : « Habemus Papam ».

« Christophe Pierre n’a jamais oublié ses racines. Dans ses discours, son humilité, sa manière d’être, transparaît l’âme
bretonne : déterminée, modeste, travailleuse. Comme les émigrants bretons du XIXe siècle, il sait que la grandeur ne naît
pas de la richesse, mais du courage et de la foi.
Alors que le monde cherche des repères, la figure du cardinal Pierre est une source d’inspiration. Il montre que l’on peut
rester fidèle à ses racines bretonnes tout en embrassant le monde. Il incarne l’héritage vivant des Bretons d’Amérique,
porteurs d’espérance et de fraternité. »
(Extrait du site internet « Bretagne TransamericA » : Christophe Pierre, un breton d’Amérique au cœur du Vatican) .

NDLR : Les informations contenues dans ce texte ont été recueillies et rassemblées par Catherine et corrigées et validées
par Monsieur le cardinal Christophe Pierre lui-même, par l’intermédiaire de sa sœur Marie-Véronique, ancienne élève
également, que nous remercions chaleureusement.

P11



P12

Marie-Pascale au Tchad Aux enfants de la rue

Ancienne élève, médecin à la retraite depuis peu, Marie-Pascale Guidon nous livre son expérience en nous parlant de son
engagement humanitaire, en compagnie de son époux, en Afrique. Mission humanitaire en République démocratique du Congo
et au Tchad.

MARIE-PASCALE GUIDON : 
UN ENGAGEMENT HUMANITAIRE

Bonjour à tous,
Je vais me présenter par quelques phrases :
Ma famille est arrivée de Meknès au Maroc à Saint Malo en 1956, et nous avons emménagé intra-muros en 1958, rue
Feydeau où mon Père a exercé le métier de pédiatre jusqu’en 1982.
J’ai fréquenté l’école Sainte Thérèse puis Choisy et l’Institution de Saint Malo avant d’aller faire des études de médecine à
Rennes.

Avec Philippe nous nous sommes mariés en 1980 et sommes partis en coopération dans le sud marocain pendant 18 mois en
tant que médecins. Ces années ont été fondatrices pour nous, en lien avec l’Afrique nous avons eu la grande joie
d’accueillir notre cinquième enfant né en Éthiopie en 2000, et nous sommes partis en mission humanitaire tous les ans dès
2006 en République Démocratique du Congo à Kinshasa, Philippe a mis en place un centre d’ophtalmologie dans le
quartier de Makala, en plein bidonville et moi je consulte dans un centre d’accueil de jour d’enfants de la rue dans le
quartier appelé le Triangle à Makala aussi.

Dans le centre appelé N’DAKO YA BISO, nom donné par les enfants eux-mêmes qui veut dire « notre maison » il y a un petit
dispensaire tenu par deux infirmières Emilie et Marie-Noëlle, avec une pharmacie très bien fournie par un « club service »
fidèle , qui ré approvisionne le centre tous les ans, cela permet d’accueillir et de soigner les enfants de la rue lié au centre,
les grands enfants de la rue , les anciens enfants de la rue et les enfants des enfants de la rue.
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Une maman et ses triplettesDes jumeaux récupérés de justesse

Chaque jour, les malades se présentent, avec des maladies
invraisemblables, des vraies histoires graves, mais nous avons les moyens
de soigner, par exemple Gloire, faisant partie d’une famille de réfugiés du
plateau, des agriculteurs ayant tout perdu, Gloire a été trouvé sur la route
porteur d’une « pellagre » gravissime et d’une malnutrition aigüe très
sévère, il pesait 27 kgs, pour 17 ans, je me suis empêchée de désespérer et
nous l’avons soigné, en lui apportant la vitamine qui lui faisait défaut avec
des boites de thon et de sardines, en lui donnant des substituts
alimentaires (plumpynut) et en fabriquant une crème pour sa peau à base
de beurre de karité et de vaseline qu’on lui a appliqué plusieurs fois par
jour. Gloire n’a jamais perdu espoir et aujourd’hui il a retrouvé son joli
sourire et apprends le métier de cordonnier. 

Gloire en mars 2025

Tous les jours, on soigne des énormes plaies, j’apporte avec moi de France
des pansements récupérés auprès d’infirmières, qui permettent la guérison
plus ou moins rapide d’ulcères de jambe qui peuvent aller du genou
jusqu’au pied, de brûlures , de surinfections énormes, ce sont des tableaux
inconnus en France auxquels nous devons nous adapter pour pouvoir
guérir.

 Il y a une dizaine d’années une Maman m’a amenée sa petite fille nommée Précieuse, âgée d’environ d’un an et
porteuse d’une maladie que je pense être la maladie de Prader Willy, elle était toute molle, comme une poupée de
chiffon, malnutrie, en autre je lui ai proposée de mettre dans un des containers qui à l’époque arrivait tous les 6 mois
un transat pour Bébé afin d’éviter les escarres. Lors de notre séjour suivant, ayant retrouvé le transat, je recherche la
Maman pour lui donner. Mais Précieuse arrive dans les bras de son grand frère, Amram, lui-même handicapé, et
j’apprends que leur maman est décédée, Précieuse a alors deux ans, porteuse d’escarres, et très malnutrie, sa survie
est incertaine, alors je l’adresse chez les sœurs de Mère Téréza, dans le quartier de Limete, bien qu’on me dise qu’elles
ne l’accueilleront pas car leur centre est déjà surchargé.
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Précieuse et son frère Amram

Je rencontre son frère quelques temps plus tard, et il me dit
que sa sœur va bien chez les sœurs, qui l’ont bien accueillie,
tous les ans nous allons rendre visite à Précieuse, elle a
environ 10/12 ans, elle se déplace , est devenue spastique ,
et même debout maintenant, elle ne parle toujours pas mais
se fait très bien comprendre, et les Sœurs l’ont mise à
l’école , elle y va tous les jours maintenant, Je suis
émerveillée par tous ce travail de l’ombre fait par toutes ces
religieuses qui viennent de tous pays s’occuper des plus
pauvres. Ci joint des photos de Précieuse.
Nous allons aussi depuis 7 ans dans le sud du Tchad, à
Moundou, dans le Centre de Santé Saint-Luc dans le village
de Ku Jericho.

Philippe y a aussi installé un centre d’ophtalmologie, et lors de
mon premier séjour, avec Luc, un autre médecin, nous avons
fait le tour des villages de notre zone de santé, pour peser les
enfants de moins de 6 ans, car on venait de nous informer que
dans un village 41 enfants étaient décédés en un an.
Notre constat fut alarmant, entre 30 et 40 / 100 des enfants
étaient grands malnutris. Tiphaine, notre fille qui était à
l’époque responsable du centre de santé a bien compris la
gravité du problème, des Mamans des villages ont été formées
pour aller de maisons en maisons et interpeler les parents des
enfants qui leur semblaient en danger, des consultations de
malnutris ont été mises en place, ils ont fabriqué des farines de
ré-alimentation, un fond de solidarité a été créé pour aider les
familles les plus démunies, des cartons de biberons neufs sont
arrivés dans le container avec des cartons de lait de ré-
alimentation F75 et F100, donnés par l’usine Nutriset de Rouen
ou acheté à des prix bas car avec des dates d’utilisation
courte. 

Et surtout Nutriset, nous a donné des palettes de « Plumpynut » environ une tonne par palettes, aussi avec des dates courtes,
que nous avons pu envoyer à N’Djamena dans des avions cargos de l’armée avec l’aide d’un Général Malouin à la retraite : 5
tonnes sont ainsi arrivées à Ku Jericho, cela a permis la prise en charge de 1700 enfants, jusqu’à environ l’âge de 10 ans. Lors de
notre dernier séjour en Novembre 2024, nous avons refait le tour des villages et là , quelle joie de constater que tous les enfants
vont mieux, le nombre d’enfants grands malnutris a considérablement baissé, parfois il n’y en a plus !!!

Distribution des mlumpynuts

Nous allons tous les ans dans ces deux lieus, notre ONG s’appelle L’ONG « ABOUY» car tout ce qui nous est donné
arrive là-bas, c’est une mission dure mais remplie de joie et nous rendons Grâce à Dieu de nous y avoir conduits et de
nous y accompagner chaque jour. 

Marie Pascale TABOUY-GUIDON - P
romotion 1972

`
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UN ANCIEN ÉLÈVE AU CŒUR DE L’ANIMATION
CULTURELLE DE SA COMMUNE.

Jacques Terrière, ancien élève, promotion 1972, a évolué durant toute sa carrière dans le domaine de la
culture. Une fois à la retraite, il a eu à cœur de s’investir bénévolement et c’est en tant qu’adjoint à la
culture de la mairie de Pleudihen sur Rance où il réside, qu’il œuvre à l’organisation de nombreuses
animations culturelles.

FÊTE DES DORIS
EN VALLÉE DE LA RANCE

SAMEDI 30 ET DIMANCHE 31 AOÛT 2025

Fête maritime haute en couleur et conviviale « Cale en cale » rassemble chaque année à la fin de l’été une flotte
de plus de cent doris qui naviguent sur les deux rives de la Rance tout au long d’un week-end. On y retrouve
également des yoles de mer et des vieux gréements, des participants tous passionnés par l’histoire des Terre-
Neuvas. Cette manifestation a pour ambition de rassembler autour de la Rance des amoureux de navigation
traditionnelle, d’histoires locales et de patrimoine.



PROGRAMME DE NAVIGATION
Samedi 30 août
 9h00 : Départ de La Richardais vers Pleurtuit / Montmarin.
10h00 : Montmarin vers Saint-Malo / Quelmer.
11h00 : Quelmer Saint-Jouan-des-Guéret / Le Vallion.
12h15 : Le Vallion vers Le Minihic-sur-Rance / La grève de Garel.
Déjeuner à Garel.
14h30 : Garel vers Saint-Suliac.
16h00 : Saint-Suliac vers Langrolay-sur-Rance.
Soirée festive à Langrolay.

Dimanche 31 août
  9h30 : Départ de Langrolais vers La Ville-es-Nonay / Vigneux.
10h45 : Vigneux vers Plouër-sur-Rance
12h00 : Plouër-sur-Rance vers Pleudihen-sur-Rance / La Ville Ger.
12h30 : Pleudihen-sur-Rance (dernière étape)
Déjeuner à Pleudihen-sur-Rance - La Ville Ger.
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UN ANCIEN ÉLÈVE AU CŒUR DE L’ANIMATION CULTURELLE DE SA COMMUNE.

La Fête des Doris est organisée chaque année depuis 25 ans par l’Association pour le Développement de la Vallée
de la Rance (ADVR) présidée par Jean-Francis Richeux, maire de Saint-Père-Marc-en- Poulet. Elle regroupe 12
communes riveraines de la Rance : de Saint-Malo et Dinard au Nord, jusqu’à Plouër-sur-Rance et Pleudihen-sur-
Rance au Sud, ayant pour objectif la valorisation touristique de la Rance sur les deux départements d’Ille et Vilaine
et des Côtes d’Armor, en cohérence avec les schémas de développement des deux départements et le nouveau
Parc Naturel Régional (PNR)…
Les équipages inscrits sillonnent ainsi la Rance d’une rive à l’autre à l’aviron pendant deux jours, avec un parcours
assez  musclé organisé  en fonction des marées et des courants sur une dizaine d’étapes. Toutes et tous sont
heureux de se retrouver à bord de leurs embarcations, permettant d’échanger leurs impressions, leurs souvenirs et
leurs projets. Les rameurs sont accueillis dans chaque commune avec une ambiance conviviale et festive, souvent
haute en couleurs, que le grand public apprécie particulièrement.

C’est quoi un doris ?
 
Cette embarcation traditionnelle à fond plat d’une longueur de 5 à 7 mètres était utilisée par les Terre-Neuvas, ces
marins qui partaient pêcher la morue sur les grands bancs, du XVIème au XXème siècle.
Le Doris fait partie de l’histoire du territoire de nos communes des bords de Rance. Ils étaient empilés sur les ponts
des bateaux et utilisés par deux marins qui allaient poser les lignes. Les souvenirs des derniers dorissiers ayant
navigué à Terre-Neuve sont particulièrement émouvants : ils racontent leur pénible vie quotidienne dans la brume,
les sauvetages inespérés, les baleines, les naufrages… Après la disparition des derniers Terre-neuviers, ce bateau
est toujours utilisé dans notre région, pour la pêche ou la promenade et très pratique pour sa facilité d’échouage à
marée basse.
 
cf. Le Musée des  Terre-Neuvas à Saint-Malo 67, Avenue de Moka.
https://www.museedesterreneuvas.fr

Jacques TERRIERE
                                                                        Vice Président AAISM

https://www.museedesterreneuvas.fr/


 Nous avons grandi (vieilli) et notre cher vieux Collège aussi. L’établissement est désormais devenu
pluridisciplinaire et s’est agrandi en fusionnant avec La Providence et Les Rimains.
 Pour retracer un peu cette évolution, je me suis penché sur les effectifs. Mais je me suis attaché
seulement à l’Institution, à notre vieil immeuble situé dans les murs, 2 rue du Collège, anciennement
Hôtel de Plouër. Ce n’est pas par mépris pour la Providence, où ma sœur a fait ses études, ni pour les
Rimains, mais tout simplement parce que, pour l’Institution, nous disposons de nombreux documents
depuis que nous avons classé nos archives. Nous avons notamment retrouvé et mis par ordre
chronologique les livrets des effectifs de l’Institution, quasiment de ses débuts à nos jours… En revanche,
nous n’avons pas de documents équivalents pour les autres établissements.
 Pour l’Institution, donc, nous disposons, pour chaque année, de la liste des élèves. Ce ne sont pas des
recueils reliés en cuir, comme on pourrait le croire, mais, le plus souvent, une vingtaine de feuillets
dactylographiés et agrafés. Et sur chacun de ces feuillets, une liste alphabétique, avec simplement le
nom de l’élève, son prénom, sa date de naissance, son lieu de naissance, la classe, le régime, l’adresse
de ses parents et, assez rarement, un numéro de téléphone à six chiffres.
 Bien qu’un peu poussiéreuses et malmenées par le temps, ces listes sont une mine de renseignements et
de souvenirs !
 
 Je me suis d’abord intéressé à l’année scolaire 1963-1964 car je suis entré à l’Institution en septembre
1963. 
 A cette date, l’établissement comptait 569 élèves inscrits répartis de la façon suivante :

PRIMAIRES : 95
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REGARD EN ARRIÈRE 

 COLLEGE : 241

  Le « Collège de Saint-Malo » en chiffres 



LYCEE : 233
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 Les plus anciens s’en souviendront : tous les matins, nous nous rassemblions dans le grand hall et, de sa
voix puissante, Marcel lançait un « Philo-Math » qui envoyait les élèves les plus grands vers leurs classes
respectives. Ensuite, à tour de rôle, répondant aux ordres de leur vénéré sous-directeur, les élèves de
chaque classe rejoignaient leurs salles, sans heurts, sans bousculades, sans un mot…
 Aujourd’hui, on pourrait penser que nous perdions beaucoup de temps dans ce rituel, mais ce n’était
pas le cas. Sauf exception, en cinq minutes à peine, le grand hall était vide. 

 En me penchant sur cette liste des élèves, j’ai constaté qu’il n’y avait que 20 filles dans les effectifs,
toutes inscrites dans la classe de Sciences Expérimentales ! Je crois qu’elles venaient essentiellement de
Choizy, à Paramé. On ne les voyait pas dans le grand hall. Mais en compulsant le Bulletin de la
Distribution Solennelle des Prix sous la présidence de Monseigneur SIMONNEAUX, « prélat de Sa
Sainteté et Vicaire Général », présent le 27 juin 1964, je me suis aperçu que ces filles trustaient le
premier prix d’excellence, le premier prix d’exactitude (et le second), le premier prix de philosophie (et
le second), le premier prix d’histoire-géographie, le premier prix d’anglais, le premier prix de
mathématiques (et le second), le premier prix de physique (et le second), le premier prix de chimie ! Seul
leur échappait le prix de sciences naturelles…
 C’est peut-être pour cela que l’année suivante (1964 – 1965), il y avait des filles en classe de philosophie
(avec le premier et le second prix d’excellence ainsi que le premier, le deuxième, le troisième et le
quatrième accessit !) ; il y en avait toujours en classe de sciences expérimentales (avec le premier et le
second prix d’excellence ainsi que les deux premiers accessits). En revanche, en classe de
mathématiques, je n’ai trouvé que deux filles distinguées par des accessits et une remportant le premier
prix de sciences naturelles…

 Les élèves étaient répartis selon 4 régimes :

 Pensionnaires :                        158 soit 28 % des effectifs
 Demi-pensionnaires :                143 soit 25 % des effectifs
 Etude surveillée :                     91 soit 16 % des effectifs
 Elèves libres :                          177 soit 31 % des effectifs
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  Pour les plus jeunes, il paraît utile de signaler que « libres » ne signifiaient pas que ces 177 privilégiés
pouvaient faire n’importe quoi une fois passées les portes du Collège : la bonne tenue était de mise
même à l’extérieur… Mais ils ne revenaient que pour les cours. Les autres, après une récréation sur la
plage de l’Eventail où l’on se rendait en rang par trois, partageaient un moment d’études, rythmé le
mardi par le passage de Marcel qui annonçait les « collés », ceux qui devaient rendre leur punition
avant le mercredi soir s’ils voulaient disposer de leur jeudi après-midi.
 
 J’ai effectué les mêmes recherches à partir du livret des effectifs de l’année scolaire 1970-1971.
 Ce fut ma dernière année dans l’établissement, n’ayant obtenu mon baccalauréat qu’en juillet 1971
après avoir redoublé ma terminale A.
 Bien sûr, à cette date, l’Institution intra-muros avait changé. L’ancien directeur, Gilles de la Villeboisnet
avait été remplacé par l’abbé Joseph Duré, Marcel Donne était parti et Mai 1968 était passé par là. On
n’y croisait plus de petits ni même de collégiens. L’établissement n’abritait plus qu’un lycée mixte dont
les effectifs s’élevaient à 371 élèves, et les garçons y étaient devenus minoritaires : 193 filles pour 178
garçons. Il y avait même une classe de Première A où il y avait 18 filles et seulement 3 garçons !
 Bien entendu, il n’y avait plus de rassemblement dans le grand hall ; depuis deux ans, on y jouait au
ping-pong le midi et d’aucuns, se prenant pour des artistes, se réunissaient dans une salle pour jouer de
la guitare et chanter… La longueur des jupes des filles était inversement proportionnelle à la longueur
des cheveux des garçons (plus les premières raccourcissaient, plus les seconds s’allongeaient).

   
 Les élèves étaient toujours répartis selon 4 régimes :
 Elèves libres :                          122 soit 33 % des effectifs
 Etude surveillée :                     5 soit 0,1 % des effectifs
 Demi-pensionnaires :                154 soit 42 % des effectifs
 Pensionnaires :                        90 soit 24 % des effectifs



 On notera que les élèves qui ne sortaient pas du lycée le midi étaient désormais plus nombreux (66 % en
1970-1971 contre 53 % en 1963-1964) mais que le pourcentage de pensionnaires avait légèrement baissé.
J’ajouterai qu’en raison d’une surveillance plus relâchée et, partant, d’un goût de la liberté plus
prononcé, l’expression « qui ne sortaient pas du lycée » est erronée : les cafés de l’Ouest et de l’Univers
ont vu leur chiffre d’affaires fortement augmenter quand il faisait trop mauvais pour aller fumer au Fort
National. J’ai même le souvenir, lors de ma première Terminale, que l’abbé Tardivel, alors sous-directeur,
y était passé pour nous inviter à remonter quand nous aurions fini nos cafés…

 Vous aurez aussi remarqué qu’il y avait une classe de terminale qui comportait 44 élèves (la D,
anciennement Sciences Ex). C’est l’abbé Badouard qui en était le professeur principal.
 A titre de curiosité, j’ai relevé qu’il n’y avait plus que 7 élèves sur 371 à faire du grec : 4 en Terminales, 1
en Première et 2 en Seconde ! Personnellement, après cinq années, j’avais déclaré forfait, l’abbé Trevily
ne cessant de me répéter que la civilisation grecque, c’était bien, mais qu’il y avait aussi des règles de
grammaire à apprendre et à assimiler !
 Je ne vous parlerai pas de distribution des prix : cela n’existait plus depuis juillet 1966.
 
 Pour les plus nostalgiques, je cite les professeurs dont les noms figurent en première page du registre
des effectifs de 1970-1971, avec entre parenthèses, la classe dont ils étaient titulaires :
 José-Maria Alemany, Henri Aubin (Term. A et Première A), Odette Aubry Seconde IV), Joseph Badouard
(Term. D), Louis Bzeul (Term. A bis), Gabrielle Blanchard (Seconde I et Seconde II), Michel Bonnin
(Première D, Seconde I et Seconde II)), Monique Caous, Henri Carré (Seconde III), Jack Chanussot, Annie
Chevrier (Première B), Elisabeth Cossu, Franck Decroux, Jacques Dugénie, Claire Dumont (Première C),
Monique Duval, Marie-Magdeleine Gedouin (Première A bis), Henri Gourmelin, Jean Lecroart, Michel
Leutellier, Jacques Levêque (Term. C), André Lino, Guy Mollier, Marie-Paule Person (Seconde I et
Seconde II), Pierre Quemerais, Albert Ricono, Jean Trevily.
 
 Pour information, en cette année 2024 - 2025, il y aurait 919 élèves inscrits à l’Institution en classe
générale :
 307 en seconde
 323 en première
 289 en Terminales

 Mais il faut que je vérifie auprès du Secrétariat… Nous en reparlerons dans un prochain numéro…

 Gérard MAHE
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ANNULATION DU PIQUE-NIQUE DU 10 MAI

     

M. Gildas Mahé de la Villeglé décédé le 30/12/2024. Ancien élève de l'Institution de 1937 à 1953.

M. Yves Brevet décédé le 26/02/2025. Ancien élève de l’Institution de 1944 à 1952.

Père François Potterie décédé le 7 avril 2025. Ancien élève de l’Institution 1952 à 1959.

M. Philippe-Henry Gasnier, fils de Henry Gasnier. Ancien élève de l’Institution 1949 à 1955
et secrétaire de l’association des anciens durant plusieurs années.

Tout d’abord, merci à ceux qui se sont inscrits pour le pique-nique que nous avions organisé le

10 mai. Malheureusement, nous étions trop peu nombreux, une dizaine d’inscrits, et nous avons

dû y renoncer. Nos excuses aux quelques anciens qui s’étaient inscrits mais nous avons dû

annuler la réservation du site.

Nous sommes au regret de constater que malgré nos efforts pour organiser des réunions

festives d’anciens, peu d’entre nous y portent un intérêt. Peut-être est-ce une question de

dates ou de style de manifestation ? Ou bien encore notre façon de communiquer ?

Cependant nous ne désespérons pas et nous restons optimistes quant aux projets futurs qui

seront peut-être plus porteurs. D’ailleurs si vous avez des idées à proposer, elles sont les

bienvenues ! Nous sommes à votre disposition. Alors faites-nous part de vos réflexions et de vos

envies pour un évènement futur, comme un anniversaire de votre bac par exemple, ou tout

simplement le souhait de retrouver certains de vos camarades de l’époque. 

Et si vous souhaitez apporter votre soutien à l’association, vous êtes les bienvenus le 22 juin

prochain pour notre journée assemblée générale.

Catherine Etraves Le Héran

 NOS PEINES 



RETOUR EN ARRIÈRE : PHOTOS DE CLASSE D'UNE AUTRE ÉPOQUE

La chapelle au milieu du XXème siècle


